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К
ак стать учеником Христа? Иисус Христос сказал Сво-
им первым ученикам: «Не вы Меня избрали, а Я вас из-
брал» (От Иоанна 15, 16). То есть Он один решает, кого 
Он призовет следовать за Собой. Он также ясно дал это 

понять на практике. Когда Он однажды исцелил одержимого бе-
сами человека и тот из благодарности захотел остаться с Ним, 
Иисус не позволил ему следовать за Собой (От Луки 8, 38 и да-
лее). С другой стороны, есть и такие люди, как богатый юноша, 
которые призваны Христом, но не принимают призыв, потому 
что не готовы следовать за Ним безоговорочно. Таким обра-
зом, к ученичеству Иисуса Христа относятся ровно два человека:  
Иисус и человек, которого Он призывает.

Что это значит для тех, кто уже следует за Ним, для Его учени-
ков, а также для нас, желающих служить Иисусу Христу? Есть 
ли у нас вообще какая-либо задача? Да! Мы посланы призвать 
всех людей из всех народов: «Следуйте за Господом». Это явля-
ется следствием миссионерского повеления. Но не мы решаем, 
действительно ли человек призван Богом следовать за Ним. Это 
не наше дело. Как и не наше дело беспокоиться о том, последует 
ли этот человек призыву. Наша задача – любить всех людей, не-
сти им Евангелие и призывать их к следованию. Но мы никак не 
можем повлиять на то, что произойдет дальше.

Импульс из богослужения Первоапостола

Ученичество

[ИМПУЛЬС]

3 04 | 2024   ННС



ННС   04 | 20244 Ф
от

о:
 ©

 Ф
ра

нк
 Ш

ул
ьд

т

ННС   04 | 20244



5 04 | 2024   ННС

[БОГОСЛУЖЕНИЕ]
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Д

орогие братья и сестры, мы охотно присое-
диняемся к молитве и просьбе, выраженной 
хором: миром надели нас в наши дни, пожа-
луйста, будь милостив к нам и даруй нам Свой 

мир. Бог с радостью ответит на эту молитву. Не так, как 
это представляют себе люди. В Своем всемогуществе се-
годня утром Он не произнесет властного слова, которое 
успокоит ветер и волны, и тогда, наконец, повсюду насту-
пит мир. Нет, Он дарует нам внутренний мир, духовный 
мир нашей душе. И здесь Он не повелевает, Он не навязы-
вает нам этот мир, Он предлагает его. Он дарует этот мир 
только тем, кто решил позволить Богу править в своем 
сердце. Поэтому мы исполнили эту вступительную песню: 
«Да будет во все дни мои моей заботой, моим вопросом, 
правит ли во мне Господь» – потому как от этого зависит 
всё. Если Господь правит в нас, то мы имеем мир в свое 
время. Какой бы ни была ситуация, у нас есть внутренний 
мир, потому что Господь правит в нас. 

Вывод: если этот мир еще не совсем совершенен, воз-
можно, это означает, что есть области в нашем сердце, в на-
шем сознании, в нашей сущности, где Господь еще не пра-
вит. В таком случае наша задача – вникнуть в содержание 
этой песни и спросить себя: «Что же во мне еще не так? 
В каком моменте мне нужно позаботиться о том, чтобы 
Господь действительно правил во мне?» Там, где правит 
Господь, в сердце поселяется мир.

Вера, действующая любовью

П
ереходим к библейскому изречению из Посла-
ния к Галатам: у общины Галатов была проблема. 
У некоторых было мнение, что, будучи христиани-

ном, необходимо всё же соблюдать закон, его различение 
между чистым и нечистым, а также быть обрезанным. Это 
приводило к большим спорам о том, кто всех благочести-
вее. Апостол Павел говорил: «Обрезание – это знамение 
Завета между Богом и Израилем. Но мы находимся в 
Новом Завете, когда уже не важно исполнять эти аспекты 
закона и его культовые предписания. Чтобы обрести спа-
сение, необходимо лишь одно: вера, действующая любо-
вью». Так он это объяснял.

Сегодняшнее послание для нас вполне понятно: мы яв-
ляемся частью Нового Завета. И мы имеем и нам необ-
ходимы определенные знамения Завета, таинства. Нам 
необходимо крещение водою, нам необходимо крещение 
Духом, это обязательно, но для обретения спасения одно-
го этого недостаточно. Мы также придерживаемся опре-
деленных норм. Конечно, у каждого есть свое собственное 
представление о том, как должен вести себя порядочный 
новоапостольский христианин. Тут всё в порядке, но од-
ного этого недостаточно. 

Чтобы обрести спасение, необходимы истинная вера 
и любовь. Хочу сказать откровенно: на наших богослуже-
ниях так много проповедуется о вере и о любви, что я иногда 
опасаюсь, не превращается ли это в пустословие. Возможно, 
на глазах наворачиваются слезы: «Ах, это так прекрасно, 
любовь…» Но, собственно, осознаём ли мы, что на самом 
деле с этим связано?

Для спасения важно иметь хорошее понимание того, что такое 
вера и что такое любовь. Я не претендую на то, чтобы дать точ-
ное определение этим понятиям, но уж позвольте мне сказать 
таким образом: вера – это прежде всего осознание истинности, 
«Да, то, что мне говорят, верно». Однако речь идет о большем. 
Вера – это не только осознание истинности, но и согласие. «Я 
согласен с этим, и у меня есть непоколебимое убеждение: Это 
есть истина!» Действительно, так оно и есть! И, конечно же, вера 
очень тесно связана с доверием. Когда я верую в Бога, ког-
да я твердо убежден, что Бог таков, тогда я доверяю Ему. 

29 октября 2023 года в Бад-Зассендорфе (Западная Германия) состоялось богослужение с участием 
Первоапостола Жана-Люка Шнайдера. Основой послужило библейское изречение из Послания 
к Галатам 5, стих 6.

«Ибо во Христе Иисусе не имеет 

силы ни обрезание, ни необрезание, 

но вера, действующая любовью».

Галатам 5, 6
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Вера в Иисуса Христа

Здесь, в библейском изречении, речь идет о вере в Иисуса 
Христа. Это означает, что мы считаем Его Евангелие ис-
тинным, мы согласны с Ним и доверяем Ему. 

Мы веруем, что Иисус Христос есть истина. Выражаясь 
точнее, это означает, что мы веруем, что Бог именно такой, 
каким Он раскрыл Себя через Иисуса Христа. Это наше 
твердое убеждение: Бог таков, каким мы можем познать 
Его через Иисуса Христа. Бог есть любовь. Это наша вера. 
Бог сотворил человека из чистой любви, и Он дал ему всё. 
Человек отвернулся от Бога, Бог продолжал любить его 
и продолжал действовать, чтобы вернуть его в единение 
с Собой. Сам Бог оставил Свою славу, пришел на землю 
как Человек, страдал вместе с людьми, умер как Человек, 
победил грех и смерть, воскрес, вознесся назад на небо. 
Там Он по-прежнему принимает участие в наших страда-
ниях, в нашей радости. Он продолжает действовать и име-
ет в виду только одно: в Своей любви привести человека 
к Себе в вечное единение с Собой. Сын Божий позволяет 
нам иметь участие в Его заслуге. То, что Он приобрел, Он 
разделяет с нами.

Мы веруем в вечную жизнь, которую проповедовал 
Иисус Христос. Значит, мы веруем, что созданы для 
единения с Богом. Мы веруем, что это наибольшее, чего 
может достичь человек: вечная жизнь, единение с Бо-
гом. Мы убеждены, что созданы для этого! Это наивыс-
шее счастье, которое мы можем иметь, – вечная жизнь. 
Вот почему необходимо Второе пришествие Иисуса 
Христа и воскресение первое, ведь тогда мы сможем вой-
ти в вечное единение с Богом. Мы убеждены в этом, такова 
наша вера! 

Э
та вера разжигает и питает нашу любовь к Богу. 
Поскольку мы веруем в сущность Бога, в то, что Он 
есть любовь, поскольку мы веруем в вечную жизнь, 

которая является нашей целью, в нас возрастает ощуще-
ние и осознание: «Я не могу быть без Бога. Я не могу быть 
без Иисуса Христа. Мое благополучие полностью зависит 
от Его присутствия и близости. Он нужен мне, Он нужен 
мне всегда! Пока у меня Его нет, пока Он не со мной, пока 
я не с Ним, мне нехорошо. Чтобы по-настоящему быть 
счастливым, мне нужен Бог, я должен быть с Богом! Мне 
невыносимо, когда у меня нет единства с Богом. Это не-
правильно, в таком случае я не могу быть счастливым. 
Когда я разлучен с Ним, я страдаю. Мне нужен Тот, Кого 
я люблю!» Это любовь, любовь к Богу, и она произрастает 
из веры. Поскольку мы веруем, что Бог – это любовь, по-
скольку мы веруем, что вечная жизнь – это наше счастье, 
мы нуждаемся в этом.

И
так, любовь – это чувство, потребность: «Я должен 
быть с Богом, я нуждаюсь в Нем. Без Него я просто 
ничто, и мне плохо».

Несложно понять, что такая любовь кое-что влечет за 
собой. Она определяет нашу жизнь, наши мысли, наши 
поступки. Мы постоянно трудимся над тем, чтобы быть 
рядом с Богом и иметь единение с Ним. Нам это важно. 
Мы ищем Бога, нам нужна Его близость, Его присутствие. 
Мы должны Его чувствовать, должны Его слышать. Это не 
мечтания, это просто любовь. Это то, что определяет нашу 
жизнь. Мы знаем: у нас все хорошо только тогда, когда мы 
с Богом. Вот почему мы жаждем этого вечного единения, 
воскресения, потому что тогда мы наконец сможем быть 
с Тем, Кого любим. Это определяет всю нашу жизнь. Нам 
нужен Бог, потому что мы Его любим. Такова вера, дей-
ствующая любовью.

Поскольку мы любим Бога, мы следуем Его заповедям. Это 
очень просто: поскольку Иисус любил Своего Отца, Он ис-
полнял Его волю, ибо они были едины. Если мы действитель-
но любим Бога и если для нас становится жизненно важным 
быть с Ним едиными, тогда постепенно Его воля становится 
нашей волей, тогда мы соблюдаем заповеди и служим Ему. Это 
происходит не из страха и не по принуждению: «Если я этого 
не сделаю, то буду наказан, попаду в ад, тогда не буду спасен – 
значит, я должен это сделать». Ты вообще ничего не должен! 
У нас просто есть потребность делать это. И рассматриваем 
мы это не как инвестиции: сегодня мы прилагаем неболь-
шие усилия, а потом, когда-нибудь, получим вознаграждение 
за это. Так не бывает, когда любишь. Тогда подобные мысли 
совершенно чужды. Мы ничего не делаем из страха, из обя-
зательств, из корысти. Наша мотивация – любовь. То, что мы 
делаем, мы делаем, потому что у нас есть потребность: «Мне 
нужен Бог, я должен быть с Господом Иисусом, иначе ниче-
го не выйдет, иначе чего-то просто не хватает! Я должен 
быть с Ним един, иначе мне плохо, иначе просто чего-то не 
хватает». Это и есть любовь – вера, действующая любовью.

Любить, как Иисус

Есть одна заповедь, которая представляет собой нечто 
особенное, – заповедь любви: «Возлюби ближнего твоего, 
как самого себя» (От Матфея 22, 39). Это та тема, которая 
зачастую воспринимается неправильно. Любовь к ближ-
нему не имеет ничего общего с любовью, которую я испы-
тываю к своей жене, детям или друзьям. Это совершенно 
другой уровень. Иногда у меня бывает ощущение, что мы 
немного смешиваем эти понятия, а это неправильно. Ии-
сус сказал: «Любите врагов ваших» (От Матфея 5, 44). 
Я не могу любить своего врага так, как я люблю своих 
детей или свою жену, это невозможно. Я также не могу 
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[БОГОСЛУЖЕНИЕ]

 Органистка сопровождает 
игрой пение общины

 Хор исполняет песню «Даруй нам мир»
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Апостол Викарисманн (Северная и Восточная Гер-
мания) сказал, что у Бога каждый человек всегда 
желанный. И для нас не должно быть никакой меры, 
кроме любви Божьей. Когда была исцелена женщи-
на, имевшая духа немощи (ср. От Луки 13, 10–17), 
некоторые поначалу разозлились на Иисуса, потому 
что Он исцелил в субботу. Но в конце концов все 
возрадовались этому чуду. «Иногда мы сами оказы-
ваемся в ситуации, когда мы можем познать любовь 
Бога, как в этом чуде, или, возможно, являемся оче-
видцами, переживая чудо, когда на богослужении 
для усопших даруется спасение, а благодаря жертве 
Иисуса Христа оно доступно абсолютно для каждо-
го. Я желаю, чтобы и мы смогли в радости отметить  
этот праздник и смогли познать любовь Бога», – сказал 
Апостол.

ННС   04 | 20248

АПОСТОЛ 

РАЛЬФ ВИКАРИСМАНН: 

Апостол Шуг (Западная Германия) сказал, что не 
следует постоянно вспоминать «вечное вчера». Это 
часто приводит к утверждению, что, мол, раньше всё 
было лучше. Наш взгляд должен быть обращен впе-
ред, на новое. Очевидно, Галатам казалось слишком 
незатейливым просто веровать. Должно же быть что-
то еще, ведь сначала необходимо что-то сделать … 
«Тот, кто так думает, в конечном итоге оказывается в 
тупике, потому что никто не может заслужить свое 
спасение делами», – сказал Апостол 
и призвал общину из любви служить ближнему: 
«Любви совершенно безразлично, сколько людей 
узнают, что доброго я только что сделал. Любовь 
просто совершает что-то, чтобы сделать ближнего 
счастливым. Вот чего она хочет, больше ничего». 

АПОСТОЛ 

ВОЛЬФГАНГ ШУГ: 
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Его любовь направлена на спасение. Итак, «как Я возлюбил 
вас, так и вы да любите друг друга» означает «желай своему 
ближнему того же спасения, которое Я предлагаю тебе». 

Иисус любит нас, независимо от личности человека. 
Молоды мы или стары, красивы или некрасивы, умны 
или неумны, имеем ли мы тот или иной цвет кожи, впол-
не ли мы праведны или очень злы: Он любит нас безус-
ловно, Он не делает различия между людьми добрыми, 
менее добрыми, злыми или очень злыми. Он любит всех 
нас одинаково. Если Он сказал: «Любите друг друга, как 
Я люблю вас», то это значит, что мы желаем спасения сво-
ему ближнему, кем бы он ни был и каким бы он ни был, 
полностью отстраняясь от личности человека. Иисус 
Христос видел в каждом человеке душу, возлюбленную 
Богом, которую Бог хочет спасти. Вот это правильное 
видение. Любовь к ближнему означает видеть ближнего 

любить своего коллегу так, как я люблю своего друга. Это 
невозможно. И дело даже не в этом. 

Любовь, которая здесь имеется в виду, – это не та лю-
бовь, которую мы знаем, будучи людьми: к женщине, к муж-
чине, к детям, внукам, друзьям. Это любовь, которая 
рождена из веры. Иисус ясно дал это понять: любовь 
к ближнему связана с любовью к Богу, то есть с верой в 
Бога. «Возлюби Господа Бога твоего всем сердцем твоим 
и /.../ближнего твоего, как самого себя» – это очень тесно 
взаимосвязано. Одно является следствием другого. Наша 
любовь к ближнему является плодом нашей веры и нашей 
любви к Богу. Иисус Христос прекрасно сформулировал 
этАо. Он сказал: «Как Я возлюбил вас, так и вы да любите 
друг друга» (ср. От Иоанна 13, 34). Так следует понимать 
любовь к ближнему. Как Иисус Христос любит нас? Он 
хочет, чтобы мы имели вечное единение с Ним! Поэтому 

[БОГОСЛУЖЕНИЕ]
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возводят в сан 
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таким, каким видит его Бог, то есть человеком, который 
живет во власти греха и которого Он хочет спасти. Вот это 
и есть любовь к ближнему.

Иисус любит нас. Он хочет нашего спасения. Он любит 
нас абсолютно независимо от нашей личности, от нашей 
сущности и наших грехов, от наших даров, Он просто лю-
бит и хочет спасти каждого человека. В Своей любви Он 
обращен к человеку. Он принимает участие в его заботах, 
в его страданиях. Он терпелив и милосерден, и Он проща-
ет. «Как Я возлюбил вас, так и вы да любите друг друга» 
означает «я хочу спасения своего ближнего, вижу в нем 
душу, которую Бог хочет спасти. Я милосерден, принимаю 
участие в его страданиях и радостях. Я терпелив с ним. 
Возможно, ему потребуется время, чтобы осознать это – 
иногда целая жизнь. Но я не сдаюсь, я всё еще хочу его 
спасения. Я готов к прощению». «Как Я возлюбил вас, так 
и вы да любите друг друга».

И
исус сказал, а Апостол Павел повторил это: «Люби 
ближнего твоего, как самого себя» (Римлянам 13, 9). 
Здесь тоже есть много интерпретаций. Например, люди 

говорят: «Да, но я себя совсем не люблю, я не люблю себя, как 
же я могу любить своего ближнего, если я сам себя не люблю?» 

Опять же, это не имеет никакого отношения к делу. 
Иисус объяснил, что это значит: «Во всем, как хотите, 
чтобы с вами поступали люди, так поступайте и вы 
с ними!» (От Матфея 7, 12). Делай сам то, чего желаешь 
себе от ближнего своего. Это имеет вполне практические 
последствия в повседневной жизни, но сейчас я не хочу 
на этом останавливаться. У нас здесь другой уровень. 
Мы веруем в вечную жизнь, это цель нашей веры, кото-
рую мы хотим достичь. Чего же мы себе желаем? Чтобы 
нам помогли ощутить близость и заботу Бога, чтобы нам 
помогли остаться верными и обрести спасение. Это для 
нас самое главное! И мы радуемся каждый раз, когда Бог 
посылает человека, чтобы помочь нам, и мы можем убе-
диться: «Вот сейчас это был ангел, посланный Богом. Я ощутил 
Бога в лице этого человека!» Вот наша наибольшая радость, 
не так ли? То есть, любить своего ближнего, как самого 
себя, очень просто: то, как хочешь, чтобы с тобой поступа-
ли другие люди, а именно, чтобы через них ты мог вполне 
определенно ощущать заботу, помощь, верность, любовь, 
готовность прощать, так поступай и ты со своим ближним. 
Люби своего ближнего, как самого себя – это так просто. 
Так можно лучше понять, что мы действительно можем лю-
бить каждого человека, как любим самих себя. Мы хотим, 
чтобы любовь и близость Бога была познаваема через лю-
дей. «Как Я возлюбил вас, так и вы да любите друг друга». 
Люби своего ближнего, как самого себя, и поступай с ним 
так, как хочешь, чтобы люди поступали с тобой. 

П
оследний момент, вытекающий из сущности Бога, 
из любви: Он делится всем. Бог сотворил людей 
и дал им всё. Иисус Христос одержал величайшую 

победу, победу, которую не может одержать ни один че-
ловек. Он единственный Человек, Который смог прожить 
совершенно безгрешную жизнь и победить смерть и грех. 
Ни один другой человек не может этого сделать. 

Он приобрел эту заслугу и – как Человек, а не только как 
Сын Божий – смог войти в славу Божью, чтобы там по-
знать ее. Сейчас Он живет в единении с Богом, в том числе 
и как Человек. Ни один человек не может этого заслу-
жить – кроме Него. И что Он делает? Он говорит: «Если 
ты веруешь в Меня, то и ты сможешь обладать этим. Тебе 
вообще не нужно делать ничего особенного. Ты просто 
должен веровать в Меня, тогда у тебя будет всё, что я при-
обрел Своей безупречной жизнью. Я делюсь этим с тобой, 
и ты можешь воскреснуть как человек, получить тело вос-
кресения и войти в Царство Божье». Он делится с нами, 
потому что любит нас.

Отсутствие конкурентного мышления

Это наше желание, скорее даже наше стремление, чтобы 
наш ближний обрел такое же спасение, что и мы, причем 
даром. То есть мы полностью отказываемся от конкурентно-
го мышления, а это имеет вполне конкретные последствия. 
Вспомните работников в винограднике: они ужасно возму-
щались и были не согласны с тем, что те, кто работал весь 
день с первого часа, получили такую же плату, что и те, 
кто проработал лишь один час (ср. От Матфея 20, 1–16). 

Брат из притчи о блудном сыне ужасно возмутился, 
когда отец сказал: «Мой блудный сын вернулся, дайте ему 
всё». Брат сказал: «Этого не может быть! Ведь я всегда 
был с тобой, а он получает сейчас то же, что и я? Это же 
несправедливо!» (ср. От Луки 15, 11–32). За этим скры-
вается мысль: «Я это заслужил!» Так, кое-кто по сей день 
имеет с этим проблемы, говоря: «Мы были верны Господу 
тридцать лет, служили Господу, а те, кто в мире ином по-
полнили ряды на богослужении для усопших, они насла-
ждались своей жизнью в полной мере и теперь должны 
получить то же самое? Это же совершенно несправедливо, 
не так ли?» Ты действительно думаешь, будто ты что-то 
заслужил? То, что ты делал в эти тридцать лет: было ли 
это бременем? Было ли это обязанностью? Было ли это 
принуждением? Ты сделал что-то особенное и теперь хо-
чешь, чтобы другие не получили спасения, потому что они 
этого не сделали? Ведь ты сделал это из любви! Почему же 
мы служили Ему, следовали Ему и были послушны Ему? 
Каковы были наши мотивы? Почему мы служили, труди-
лись, боролись? Мы делали это, потому что любим Бога 
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что Господь Иисус упрекнул Лаодикийскую  церковь в том, 
что она оставила первую любовь (см. Откровение 2, 4). Это 
несложно понять в свете данного слова. Там, где исчезает 
первая любовь, это является признаком того, что вера в 
жизнь вечную и воскресение, во Второе пришествие Хри-
ста уже не так сильна. Вера, любовь... а вот третья составля-
ющая, надежда, – ее больше нет. Это драма многих христи-
ан: они веруют в Иисуса Христа, но что касается Второго 
пришествия и воскресения… В таком случае это представ-
ляет собой любовь, когда просто удовлетворяешься тем, 
что имеешь письменные отношения. Довольствуешься тем, 
что имеешь неполноценное общение с тем, кого любишь. 
Вы никогда не встретитесь и не будете вместе. Из этого ни-
чего не выйдет, однажды любовь иссякнет. Там, где больше 
нет первой любви, это указывает на то, что вера в воскре-
сение, Второе пришествие Христа больше не соответствует 
действительности. Я знаю, что уже не все новоапостольские 
христиане веруют во Второе пришествие Иисуса Христа. 
И я предупреждаю об этом. Это опасно.

Мы веруем, что Иисус Христос хочет привести нас 
к вечному единению с Собой, со Своим Отцом, со Святым 
Духом и друг с другом. Это наша цель. Только тогда, когда 
мы достигнем этой цели, мы будем счастливы навеки. Это 
то, чего мы ждем. И это питает нашу любовь к Богу. Там, 
где этой веры и надежды больше нет, любовь попросту ис-
сякает. Давайте оставаться твердыми в вере. Господь есть 
истина! Иисус Христос сказал: «...приду опять и возьму вас 
к Себе, чтобы и вы были, где Я» (ср. От Иоанна 14, 3). Мы ве-
руем в это! И любовь к Иисусу Христу помогает нам оста-
ваться верными Ему до конца. Быть с Ним – цель нашей 
жизни.

Святое причастие

Иисус Христос задает нам сегодня очень личный вопрос, 
на который каждый человек должен ответить сам: «Кем 
Я на самом деле являюсь для тебя?» Я сознательно по-
вторяю это. Кем для тебя является Иисус Христос? На-
сколько важно для тебя единение с Ним? Здесь каждый 
должен ответить сам за себя. Иисус также дает нам от-
вет. Он говорит: «Что касается Меня, то единение с тобой 
по-прежнему является для Меня самым важным. Я отдал 
Свою жизнь, чтобы ты вечно мог быть со Мной, чтобы 
мы могли быть вместе навеки. Настолько важно для Меня 
единение с тобой. Что бы ты ни сделал, что бы ни случи-
лось, в Моей решимости ничего не изменится. Ты призван 
быть со Мной, Я сделаю всё для тебя, чтобы ты мог быть 
со Мной! Ты был и останешься самым важным для Меня. 
Кем Я являюсь для тебя?» Каждый сам для себя должен 
ответить на этот вопрос.

и испытываем потребность быть как можно ближе к Нему. 
И поскольку мы исполняем Его волю, мы уверены: «Го-
сподь со мной». Мы делали это из любви. Тогда вопрос 
конкурентоспособности больше не является проблемой! 
Напротив, мы рады: уже тридцать лет мы можем быть 
с Господом, Которого любим. Всем нам приходится бо-
роться с конкурентным мышлением, в том числе и мне. 
Эта мысль: «Я же чего-то достиг! Как может Бог то, что 
Он дает мне, дать и ближнему? Я же трудился гораздо 
больше!» Но ведь у тебя уже была милость на протяже-
нии многих лет иметь единение с Тем, Кого ты любишь. 
Ведь это радость, но за нее нет вознаграждения! О чем 
эта мысль? Это заходит очень далеко, это проникает в 
самую глубину нашей сущности. Вера действует любо-
вью. Мы веруем в вечную жизнь. Это то наивысшее, что 
может обрести человек. Если у тебя это есть, ты счаст-
лив на веки вечные. И если ближний тоже получит это, 
то мы ничего не лишаемся, определенно нет! Я не могу 
быть еще более славным, счастливым и блаженным, чем 
в единении с Богом. Если у ближнего это тоже есть, он 
ничего у меня не отнимает, напротив, мне это доставляет 
радость, поскольку я люблю своего ближнего, и он тоже 
обрел спасение.

В
ера, действующая в любви: в следующее воскресе-
нье богослужение для усопших. Мы мало что мо-
жем изменить. Мы не можем спасти людей в мире 

ином. Что мы можем сделать, так это обратить свою 
просьбу к Господу: Боже, я хочу, чтобы они тоже обре-
ли спасение. На самом деле больше мы ничего не можем 
сделать. Мы не можем заставить их, не можем обратить их 
в веру. Мы можем только молиться за них. И когда мы 
это делаем – о ком бы мы ни думали – мы говорим: Боже, 
я хочу, чтобы они обрели спасение. И знаешь, меня совер-
шенно не беспокоит, что они долгое время не приходили 
на богослужения и теперь в мире ином обретут спасение. 
Я рад этому! Даже те, очень злые, что вели себя очень пло-
хо, если они сейчас обретут милость, это меня не беспоко-
ит. Напротив, я рад этому.

Так мы готовимся к богослужению для усопших и го-
ворим Богу и душам в мире ином: Мы веруем в вечную 
жизнь. Мы веруем, что Бог есть любовь. Мы хотим быть 
с Ним, мы жаждем вечной жизни. И мы любим своего 
ближнего, как любит его Иисус. Мы хотим, чтобы Бог дал 
ему то, что Он дает и нам. Мы поступаем с ними так, как 
хотим, чтобы поступали с нами люди. Такова вера, дей-
ствующая в любви. 

После дополнений к проповеди Первоапостол сказал: 
Во время служения нашего Апостола мне вспомнилось,  

[БОГОСЛУЖЕНИЕ]
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П
остоянно повторяющиеся установленные 
формулировки придают определенность 
и порядок происходящему на богослуже-
нии. Отдельные элементы богослужения – 

как, например, возвещение слова, дарование таинств, 
дарование благословений – не размещены произ-
вольно, а соотносятся друг с другом, имеют четкую 
последовательность.

Тринитарно с самого начала

После исполненного достоинства выхода священнос-
лужителей к алтарю и вступительной песни общины 
следует тринитарная вступительная формулировка: 
«Во имя Бога – Отца и Сына и Святого Духа». Это не 
случайные слова. Более того, призвание и поклоне-
ние Триединому Богу – это входной билет на торже-
ственное богослужение: Бог присутствует. Он забо-
тится о Своей Церкви. Он заботится о Своем слове.

Тринитарным вступлением объявляется о том, что 
всё происходящее в настоящий момент – молитва, 
проповедь, песни, празднование таинств – соверша-
ется во имя Триединого Бога. То есть люди собраны 
не во имя свое, а во имя Бога. С этого момента речь 
идет уже не о внешнем, не о священнике, не о челове-
ческих ограничениях. Всё, что следует за этим, про-
исходит во имя Бога.

Проповедь – слово Божье, облеченное 

в человеческие слова

Проповедь – это больше, чем речь религиозного 
содержания. Мнения по этому поводу расходятся  
(в лучшем смысле этого слова). Должно возвещаться 
слово Божье, а не собственный опыт, не собственные 
ценности, не повседневные мелочи или вовсе вещи, 
не имеющие значения. Она является удостоверени-
ем Божьей близости и Его помощи. Она представля-
ет собой возвещение и разъяснение Божественной 
воли. Проповедь придает мужества, восстанавливает, 
утешает, дарует перспективу.

Как же проходит новоапостольское богослужение? 
Этот вопрос часто возникает главным образом тогда, когда, 

например, в богослужении по случаю крещения или 
конфирмации принимают участие гости. Руководство 

Новоапостольской церкви установило порядок литургии, 
который является обязательным и применяется во всем мире.

Встреча с Богом

Литургия (греч. leiturgía) 
переводится как «общественное 

служение». Литургией называется 
порядок и совокупность религиозных 

церемоний и обрядов иудейского 
и христианского богослужения. 

Она упорядочивает и регулирует 
последовательность музыки, молитв, 

чтения, проповеди и совершения 
таинств в рамках богослужения. 
Изменения в литургии требуют 

одобрения международного церковного 
руководства. Литургические тексты 

не могут быть изменены в своей 
формулировке. Существуют варианты 

литургии, например, для богослужений 
для детей, для молодежи или для 

богослужений по изучению Библии.
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Слушатель также должен проявлять веру: «Она 
предполагает, что слушатель в вере и доверии от-
крывает себя слову проповеди, принимает его и го-
тов взять его в свою жизнь. Тогда слово проповеди 
пробуждает в слушателе понимание – так познаются 
совершённые грехи, пробуждаются раскаяние, пока-
яние и жажда милости» (КНЦ, п. 12.1.6.3.3).

...и прости нам долги наши

За проповедью следует покаяние. Община, каждый 
верующий, склоняется перед Господом, ища мира 
и прощения. Вспоминается омовение ног Иисусом 
и наша собственная греховность. Песнь покаяния, 
совместно произнесенная молитва «Отче наш», 
прощение грехов предвещают празднование Свя-
того причастия.

«Во имя Господа нашего Иисуса Христа, Сына 
Бога живого, прощены вам грехи ваши. Мир Вос-
кресшего да пребудет с вами! Аминь». Эти слова 
как радостная весть звучат на каждом богослу-
жении Новоапостольской церкви после совмест-
но произнесенной молитвы «Отче наш». Данный 
фрагмент литургии называется «Прощение гре-
хов» (абсолюция) и уже из названия понятно, о чем 
идет речь: верующий освобождается от своего 
индивидуального греха и вины перед Богом. Хотя 
прощение грехов и Святое причастие следует отли-
чать друг от друга, но всё же они соотносятся друг 
с другом. Посредством прощения грехов обеспечи-
вается освящение для принятия таинств, а вместе 
с тем и достойное вкушение Тела и Крови Иисуса 
Христа.

Возвещение слова Божьего занимает значительное 
место в Новоапостольском богослужении. Основная 
проповедь и другие дополнения к ней должны при 
этом соответствовать тому, что передается в Свя-
щенном Писании, говорится в Катехизисе Новоапо-
стольской церкви (КНЦ). Хоть проповедь и совер-
шается в свободной форме, тем не менее у нее есть 
структура. Даже если она пробуждается Святым Ду-
хом, всё же основу ее образует заданное изречение из 
Библии, которое с письменными указаниями по его 
изложению предоставляется Первоапостолом в рас-
поряжение священнослужителей для их подготовки 
к богослужению. 

В центре внимания находится Евангелие Иисуса 
Христа: жизнь Иисуса, Его жертва, Его воскресение 
и Его Второе пришествие. Проповедь дает ориенти-
ры для жизни по воле Божьей, призывая верующих 
быть готовыми к примирению.

Разумеется, проповедь не лишена ошибок. Хотя 
слово Божье совершенное, чистое и верное, оно 
всё же возвещается несовершенными людьми. 
Итак, имеют место два уровня, так поясняет Ка-
техизис: «Один уровень – человеческий: один че-
ловек говорит, а другие слушают. На этом уровне 
не исключены ни языковые или содержательные 
ошибки со стороны говорящего, ни ошибки, свя-
занные с пониманием со стороны слушающих. 
Другой уровень – Божественный: Святой Дух об-
ращается через посланного слугу Божьего к серд-
цу слушателя и укрепляет либо пробуждает в нем 
веру. Таким образом, несовершенство произноси-
мых слов и предложений не мешает Богу вклады-
вать в них Свою силу».
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  После пения общины и тринитарного вступления следует 
совместная молитва 

 Проповедь образует основной 
акцент богослужения
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щается прощение грехов и произносится жертвенная 
молитва.

Теперь наступают моменты тишины, ожидания. 
Это время необходимо для того, чтобы священнослу-
житель мог с максимально возможным спокойстви-
ем и достоинством открыть чаши для причастия, 
а община могла зрительно воспринять и ощутить 
это. Элементы причастия раскрываются. И это то, 
что община должна сопереживать осознанно.

Итак, приготовлена трапеза Господня. Священник 
простирает руки, благословляюще держит ладони 
над чашами и произносит исполненные достоинства 
тайноустановительные слова (консекрация). Они 
дают понять, о чем идет речь. Таинство празднуется 
как трапеза воспоминания (воспоминание о горькой 
смерти Иисуса и Его обетовании), как трапеза еди-
нения (она должна проводиться постоянно), как тра-
пеза исповедания (исповедание смерти Господней) 
и как эсхатологическая трапеза (указание на Его Вто-
рое пришествие):

«Во имя Бога – Отца и Сына и Святого Духа – 
я освящаю хлеб и вино для Святого причастия 
и возлагаю на это единожды принесенную и вечно 
сущую жертву Иисуса Христа. Ибо Господь Иисус 
взял хлеб и вино, возблагодарил и сказал: «Это Тело 
Мое, отданное за вас. Это Кровь Моя Нового Завета, 
проливаемая за многих во оставление грехов. Ешьте 
и пейте! Сие творите в Мое воспоминание. Ибо вся-
кий раз, когда вы едите хлеб сей и пьете вино сие, 
смерть Господню возвещаете, доколе Он придет. 
Аминь».

Иисус Христос вошел в Свою общину. Посредством 
слов священника к хлебу и вину присовокупляют-
ся Тело и Кровь Христовы. Иисус Христос реально 
присутствует. Таким образом, консекрация означает 

Вера в прощение грехов является основным эле-
ментом христианской веры. Оно прямо упоминается 
уже в древних церковных Символах веры и в третьем 
положении Новоапостольского Символа веры. Тем 
самым выражается, что возможность прощения гре-
хов возникла благодаря жертве Христовой. Христос 
отдал Свою жизнь, чтобы люди освободились от гре-
хов. Освобождение от господства греха происходит 
в ходе Святого крещения водою, в котором смыва-
ется первородный грех. Однако ни водное крещение, 
ни прощение грехов на богослужении не освобожда-
ют человека от склонности к греху (конкуписцен-
ция). Человек грешит постоянно. 

Прощению грехов предшествует тщательный само-
контроль: осознание ошибок, исповедание грехов пе-
ред Богом, раскаяние и, наконец, решимость встать 
на путь примирения с ближним. Исходя из этого 
прощение грехов не является автоматизмом. Оно 
действует только тогда, когда грешник раскаивает-
ся и готов к прощению. В церкви Апостолы имеют 
поручение в обязательном порядке возвещать про-
щение грехов, но, разумеется, это Бог прощает не-
зависимо от суждения или согласия людей. Грешник 
может получить прощение от Бога, даже если люди 
продолжают его обвинять.

Когда Христос приходит в Свою общину 

Хронология литургии подводит к кульминационно-
му моменту богослужения: предстоит отпраздновать 
Святое причастие – выдающееся событие на бого-
служении. Община подготовлена. Мысли, ведущие 
к самоанализу и покаянию, высказаны, общиной 
исполнена песнь покаяния (сидя, чтобы засвидетель-
ствовать раскаяние и смирение перед Богом). Затем 
совместно произносится молитва «Отче наш», возве-

 BU

 и верующим 
передаются просвиры
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 При освящении чаши для 
причастия открываются 
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изъятие хлеба и вина из обыденного употребления. 
Скрытое присутствие Тела и Крови Христовых ста-
новится возможным в видимых элементах хлеба 
и вина.

Последующее наделение просвирой также явля-
ется частью литургии. Способ наделения призван 
подчеркнуть присутствие и вытекающее из этого 
жизненное единение с нашим Спасителем Иисусом 
Христом. Поэтому просвира должна передаваться 
осознанно и подчеркнуто торжественно и столь же 
торжественно приниматься ее получающими.

Заключительное благословение: 

Бог сопровождает по жизни 

В конце каждого богослужения верующих ждет тор-
жественный момент: священник благословляет об-
щину троекратным благословением.

Порядок литургии Новоапостольской церкви 
предусматривает, что богослужение обрамляется 
тринитарным вступлением и тринитарным завер-
шением. В начале это возвещение присутствия Три-
единого Бога. В конце богослужения – заверение 
в том, что Бог сопровождает нас в жизни, в буднях: 
«Благодать Господа нашего Иисуса Христа, и любовь 
Бога Отца, и общение Святого Духа со всеми вами. 
Аминь» (2-е Коринфянам 13, 13).

Это заключительное благословение дает понять: 
Бог – это твой Бог, Он милостив и любит тебя. Он 
сопровождает тебя. Верующий может положиться на 
милость Божью, он может чувствовать себя защи-
щенным в любви Божьей и уверенным в руководстве 
Святого Духа. Он уверен в оберегающем присут-
ствии Бога в своей жизни, что дает ему возможность 
жить в духе Евангелия.

Священник совершает жест благословения: 
поднятые руки, кисти рук благословляюще об-
ращены к общине, зрительный контакт – тор-
жественный, возвышенный момент. И на по-
следнее «аминь» священника община отвечает 
своим «аминь». Каждый человек подтверждает 
истинность. Пропетое собравшейся общиной 
троекратное «аминь» подкрепляет это осозна-
ние: «Аминь – да будет так!»

Речь Апостола Павла из 2-го послания к Корин-
фянам, глава 13 выбрана не случайно: в предшеству-
ющих стихах Апостол просит церковь той эпохи 
наконец-таки прекратить распри и ссоры между 
собой. Поэтому заключительное благословение яв-
ляется еще и декларацией о примирении в двух от-
ношениях: Бог примирился с нами, и мы тоже хотим 
примириться друг с другом! Верующий является ча-
стью великого сообщества Господнего, членом на Его 
теле и свои желания и представления может подчи-
нить воле Всемогущего. Тот, кому Иисус дарует ми-
лость, сам может быть милостивым, кто любит Бога, 
тот может любить и своего ближнего, кто живет в об-
щении со Святым Духом, тот может видеть важное 
в жизни.

Литургия – это почитание Бога

Литургия – это структура богослужения. Не только 
содержание, но и внешние формы приобретают зна-
чение. Потому что, в конце концов, речь идет о Боге, 
о Его учении и присутствии. Богослужение являет-
ся предвосхищенным опытом будущего единения 
с Триединым Богом и центральным моментом жизни 
общины.

 После заключительного 
благословения зачастую следует 
пение хора или общины
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Литургия
I. Начало богослужения

Совместно исполняемая вступительная песня (община стоит)
Тринитарное вступление 

Молитва 
Зачтение библейского изречения 

Пение хора (община сидит) или пение общины (община стоит) 

В соответствующих случаях чтение из Библии (в частности, в праздничные дни церковного года) 

Музыкальный номер (после чтения из Библии, по желанию)

II. Проповедническая часть

Проповедь (община сидит)

Другие дополнения к проповеди (по возможности, музыкальный номер при смене проповедующего)

Музыкальный номер (в завершении проповеднической части, по желанию)

III. Таинства
Подготовка к прощению грехов и Святому причастию

Песнь покаяния в исполнении общины (община сидит) или момент молчания

Совместная молитва «Отче наш» (община стоит)

Прощение грехов

Жертвенная молитва 

По мере необходимости: Святое крещение водою и/или Святое запечатление

По мере необходимости: проведение конфирмации и/или принятие в общину

Введение в Святое причастие 

Открывание чаш для причастия 

Освящение (консекрация) 

Наделение священнослужителей Телом и Кровью Иисуса

Объявление музыкальных номеров к празднованию Святого причастия (община сидит)

Приглашение общины к принятию Святого причастия 

Раздача священнослужителям сосудов для причастия

Наделение общины Телом и Кровью Иисуса

Закрывание чаш для причастия

IV. Прочие священнодействия
По мере необходимости: возведение в сан, наделение поручением или другие священнодействия, 

связанные с дарованием благословения

V. Завершение богослужения
Заключительная молитва (община стоит)

Заключительное благословение 
Заключительный музыкальный номер (община сидит)
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О
коло 180 лет назад 
«отделенные» в то вре-
мя вновь Апостолы 
стремились к тому, 

чтобы придать богослужению 
новый облик. Английские 
Апостолы под руководством 

Апостола Джона Бейта 
Кардейла хотели создать 

такую форму богослу-
жения, которая, с их 
точки зрения, объе-
диняла бы наиболее 
ценные элементы 
различных христи-
анских церковных 
литургий. Для этого 
они изучили рим-

ско-католический, 
православный и ан-

гликанский порядок про-
ведения богослужения. До 
конца XIX века на осно-
ве этих знаний Католи-
ко-апостольские общи-
ны (КАО) разработали 
собственные формы 
утренних и вечерних 
богослужений, мо-
литв и празднования 
причастия (евхари-
стия). В период рас-
цвета КАО верующие 
по воскресеньям мог-

ли посещать до пяти 
различных богослужений.

Литургия Католико-апостольских общин

К 1862 году разработка литургии основного воскрес-
ного богослужения на тот момент была завершена. 
Оно состояло из двух основных частей: словесного 
или учительного служения и празднования прича-
стия. Богослужение начиналось с того, что руководи-
тель службы (целебрант) и его помощники входили 
в церковь, становились на колени перед алтарем и мо-
лились, после чего следовало тринитарное призы-
вание. Община отвечала «аминь», затем священник 
произносил исповедание грехов и прощение грехов 
(абсолюция). Пока руководитель богослужения шел 
к алтарю, община исполняла песнь вхождения. Затем 
он приветствовал общину и произносил молитву, 
соответствующую времени церковного года. После 
этого помощник зачитывал вслух первый отрывок 
из Библии (эпистель). Затем община исполняла пес-
нопение, которое варьировалось в зависимости от 
времени церковного года, и после этого стоя слушала 
отрывок из Евангелия, отвечая на это: «Слава Тебе, 
Господи». Далее следовала проповедь, в которой тол-
ковались отрывки из Библии (гомилия). После этого 
совместно произносили или пели Символ веры. 

Вторая часть начиналась с великого вхождения, во 
время которого к алтарю подносили хлеб, вино и бла-
говоние. Священнослужители тем временем облача-
лись в одеяния для празднования причастия. После 
еще одного приветствия и ответа перед освящением 
(консекрация) совершалась молитва приношения. 
Община поднималась, и священник произносил 
вступительную молитву (префация) и исполнял гимн 
«Санктус» («Свят, свят, свят»). Непосредственно пе-
ред освящением община произносила молитву «Отче 
наш». За этим следовало раздельное освящение хлеба 
и вина. Присоединялись молитвы за живых, за общину 
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 Разноцветные накидки поверх белой 
туники символизируют различные саны 
в Католико-апостольской церкви

пророк Генрих Гейер в 1864 году изложил в пись-
менной форме литургию ВХАМ. При этом он также 
использовал элементы, которые Апостол Томас Кар-
лейл ранее ввел в северогерманские KAО. Сюда вхо-
дило пение при вхождении священников в церковь, 
из которого возникла новоапостольская вступитель-
ная песня. Три песни до сих пор включены в ново-
апостольскую хоровую книгу: вступительная песня 
для богослужения в будний день – «Одного прошу 
у Бога»; вступительная песня в период Адвента –  
«Я ожидаю Господа»; и песня после причащения – 
«Господь избрал Сион». 

Кроме того, перед прощением грехов общине адре-
совалось увещевание согласно 1-му посланию Иоан-
на 1, стихи 5–9 («Бог есть свет, и нет в Нем никакой 
тьмы...»), которое сохранялось в Новоапостольской 
церкви до начала XX века. 

Генрих Гейер также расставил собственные акценты 
в литургии. Так, он по-новому сформулировал текст 
абсолюции (прощение грехов). У Томаса Карлейла 

и за умерших. Данный этап завершался заключитель-
ной молитвой перед дарованием Святого причастия 
(причащение), в которой молились о скором Втором 
пришествии Христа. Затем руководитель богослу-
жения приглашал общину к Святому причастию, за 
которым следовало песнопение «Агнус Деи» («Агнец 
Божий»), возглас: «Святая святым», приветствие 
мира и благословение. Причащение завершалось пе-
нием, за которым следовала молитва. Богослужение 
заканчивалось через два-три часа хвалебным пением 
гимна «Te Deum» («Тебя, Бога, хвалим») и заключи-
тельным благословением.

Литургические одеяния

В католико-апостольском богослужении внимание 
новоапостольских верующих прежде всего привлек-
ли бы литургические одеяния. Их предписано было 
носить согласно первой версии литургии 1842 года. 
Как правило, на богослужении все священнослужи-
тели КАО носили талар – платье длиной до пят (Апо-
столы и ангелы – пурпурного цвета, все остальные – 
черного), а поверх него – белую тунику. Различные 
саны обозначались разноцветными накидками. Сану 
Апостола был определен пурпурный или золотой 
цвет, сану пророка – голубой, чтобы подчеркнуть 
небесное происхождение пророчеств. Красный цвет 
евангелиста олицетворял кровь Агнца, которой были 
омыты грехи мира, и тем самым – Евангелие. Белый 
цвет пастыря символизировал пастырскую чистоту. 
Кроме того, на алтаре горели две свечи, которые были 
призваны символизировать служение Апостолов 
и пророков в качестве столпов всей церкви.

Развитие литургии после 1863 г.

После того, как в 1863 году гамбургская община от-
делилась от КАО, богослужение Всеобщей христиан-
ской Апостольской миссии (ВХАМ), как она отныне 
называлась, в основном совершалось по като-
лико-апостольскому образцу. Гамбургский 

 Консекрация при праздновании 
Евхаристии КАО в г. Штутгарте / 
Германия
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из Вестфалии до своего перехода в Апостольское 
движение был священнослужителем, получившим 
образование в Евангелической свободной церкви, и 
находился под сильным влиянием евангелического 
пиетизма и кальвинизма. Он и его многочисленные 
члены общины не понимали высокоцерковные об-
лачения и сложившуюся литургию. Таким образом, 
вскоре из Апостольских богослужений исчезли ро-
скошные литургические облачения, а священнослу-
жители стали носить простые талары или всё чаще 
мужской костюм.

В результате более значительной переработки ли-
тургии (так называемая литургия Вахманна), произо-
шедшей в Гамбурге около 1893-1895 годов, место про-
поведи изменилось, а исповедание грехов и прощение 
грехов стало совершаться перед Святым причасти-
ем – в таком порядке это происходит и по сей день на 
новоапостольских богослужениях. В этом отразились 
теологические изменения, которые заметно продви-
нули проповедь на передний план. Отныне она была 
призвана подготавливать общину к исповеданию 
грехов и Святому причастию. Молитва «Отче наш» 
также была перенесена на известное ныне место пе-
ред прощением грехов. В музыкальном плане еван-
гелический хорал и духовное песнопение всё чаще 
использовались на богослужениях. Произносимая в 
свободной форме молитва постепенно вытесняла за-
ранее определенные тексты молитв.

прощение грехов совершалось со словами: «Всемо-
гущий Бог, отдавший в жертву Сына Своего Иисуса 
Христа во искупление грехов всего мира, дарует вам 
освобождение и прощение всех ваших грехов во имя 
Его. Он объявляет вас свободными от всех ваших 
грехов и дает вам Своего Святого Духа». Формули-
ровка же Гейера уже напоминает современный текст: 
«По поручению Господа нашего Иисуса Христа, от-
давшего Себя в жертву во искупление грехов 
всего мира, я возвещаю вам, как слуга и посланник 
от имени Его, совершенную милость и прощение и 
объявляю вас свободными от всех ваших грехов 
во имя Отца и Сына и Святого Духа». Изменилось 
и заключительное благословение. Вместо англикан-
ского благословения теперь все чаще использовалось 
благословение Аарона.

Литургия в Апостольской общине

После смерти Апостола Карла Вильгельма Луиса 
Пройса в 1878 году в гамбургской общине произо-
шел раскол. Пророк Гейер и призванный им Апостол 
Иоганн Фридрих Гюльднер продолжали свою дея-
тельность в Гамбурге под названием ВХАМ. Общины 
Апостолов Фридриха Вильгельма Шварца, Фридри-
ха Вильгельма Менкгофа, Иоганна Кристофа Холя 
и Иоганна Августа Людвига Бешке теперь называли 
себя Апостольскими общинами. Апостол Менкгоф 

 Заголовок и содержание Литургии Вахманна
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 Сегодня священнослужители 
и священнослужительницы 
носят черный костюм

Чтобы сократить время проведения богослуже-
ний, Апостольская община упорядочила свою ли-
тургию в Апостольском сборнике песен 1898 года, 
из-за чего проповедь стала продолжительнее. Молит-
ва «Отче наш» заняла место исповедания грехов, тог-
да как исполнение Глории (гимн «Слава в вышних»), 
Креда («Символ веры») и более продолжительного 
оффертория (пение во время приношения даров) 
было упразнено, и осталась только краткая молитва 
приношения, это была единственная четко сформу-
лированная молитва. Хоралы и духовное песнопе-
ние заменили многие традиционные литургические 
элементы. По сообщениям начала ХХ века на бого-
служении, как правило, звучало около восьми пе-
сен, некоторые мог исполнять хор. Богослужения 
по-прежнему длились около двух часов.

Литургия в Новоапостольской церкви

При Первоапостоле Германе Нихаусе произошли 
дальнейшие упрощения в литургии и в оформлении 
помещений для богослужений. Теперь они всё чаще 
оформлялись без украшений. Точные изменения 
не были задокументированы, и поэтому сегодня их 
трудно отследить в деталях.

Ход литургии, который был общепринят в Новоа-
постольской церкви до 2010 года, вероятно, впервые 
был изложен в «Руководстве для священнослужи-
телей» 1933 года. Теперь богослужение понималось 
как чистое служение Бога людям, сама община была 
пассивной. Проповедь должна была длиться от 50 до 
60 минут. Формулировка освящения в «Руководстве 
для священнослужителей» представляла собой лишь 
предложение по формулировке. Заключительным 
благословением служило Аароново благословение. 
Распространенное сегодня благословение Апосто-
ла Павла было предложено в качестве альтернати-
вы для богослужения, проводимого в будний день. 
Кроме того, «Руководство для священнослужителей» 
предоставляло отдельным Апостольским округам 
определенную свободу в отношении оформления по-
мещений для богослужений и организации богослу-
жений с учетом местных традиций. Так, например, до 
Второй мировой войны в Берлине Святое причастие 
для священнослужителей сопровождалось пением 
«Христос, Ты Агнец Божий». «Руководство для свя-
щеннослужителей» 1963 года унифицировало орга-
низацию богослужений.

Реформа литургии 2010 года имела окончатель-
ной целью вновь раскрыть некоторые основы Апо-

стольского богослужения. Таким образом, новоапо-
стольское богослужение сегодня снова определенно 
состоит из двух основных частей: проповеднической 
части и празднования Святого причастия. Подготов-
ка общины к прощению грехов происходит в отдель-
ном обращении к ней перед вновь введенной песней 
покаяния. Наряду с другими новыми элементами это 
свидетельствует о том, что община активно участву-
ет в богослужении. Моменты тишины после трини-
тарного вступления, песни покаяния, а также во вре-
мя освящения и подготовки к Святому причастию 
призваны создавать атмосферу осмысления.

Наконец, необходимо также соблюдать продолжи-
тельность богослужения. Если в 2010 году воскресное 
богослужение не должно было длиться менее 60 минут, 
то с момента выхода в 2023 году «Руководства для ду-
ховных лиц» продолжительность в 60 минут являет-
ся рекомендованным временем, которое в следствие 
проведения таинств или священнодействий, связан-
ных с дарованием благословения, может быть соот-
ветственно увеличено.
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К
огда община Карлсруэ-Центр почти четыре 
десятилетия назад переехала в недавно по-
строенное церковное здание, перед этим 
в среду состоялось последнее богослуже-

ние на прежнем месте. В то время я служил диаконом 
в общине и мое внимание привлекло то, что одна 
пожилая сестра после богослужения одиноко сто-
ит в большом церковном зале и смотрит на алтарь. 
Следуя внутреннему порыву, я заговорил с ней. Она 
сказала мне, что, несмотря на радость по поводу но-
вой церкви, в ней есть какая-то легкая печаль, пото-
му что здесь, в этой церкви, она и ее муж, который 
уже находился в вечности, получили благословение 
на свой совместный жизненный путь. Она вместе со 
своим мужем стояла перед алтарем, когда крестили 
и запечатлевали их детей. В радостные и беззабот-
ные дни, а также в заботах и страданиях община в этом 
церковном здании была ее домом. Так много ее свя-
зывало с этим зданием, и ей было больно покидать 
его навсегда. 

Вероятно, большинству из нас знакомо подобное 
чувство, когда происходят перемены и приходится по-
кидать привычное или полюбившееся, например, при 

смене места жительства или изменении личных обсто-
ятельств.

И всё же изменения в конце концов могут прино-
сить положительные результаты.

Философу Артуру Шопенгауэру приписывают фра-
зу: «Постоянны только изменения». Это отображается 
и в жизни человека. От младенца до старика человек 
постоянно переживает изменения в себе самом и в сво-
ем окружении. Изменения также играют важную роль 
на духовном уровне. Следование Господу обусловли-
вает готовность к переменам. Сущность Иисуса Хри-
ста должна занимать в нас всё больше и больше места. 
Необходимо отказаться от возможно полюбившихся 
привычек, которые несовместимы с Евангелием. А это 
не всегда просто. Последнее изменение обнаружится 
тогда, когда Бог сотворит новое небо и новую землю: 
«Се, творю всё новое!» (Откровение 21, 5). Тогда всё, 
что иногда вызывало печаль в связи с пережитыми 
переменами, исчезнет, и мы увидим, что Господь всё 
сделал правильно.

Кстати: наша сестра, упомянутая в начале, которая 
уже давно в вечности, через некоторое время в новом 
церковном здании почувствовала себя как дома.

Отважиться на новое

[ТОЧКА ЗРЕНИЯ]

Михаэль Эрих родился 19 сентября 1959 года. 
Ранее работал страховым агентом. 
С апреля 2006 года он возглавляет Региональную церковь Южная 
Германия, в которую входят 30 курируемых стран Юго-Восточной 
Европы, Ближнего Востока, Западной, Центральной и Восточной 
Африки. 
Женат, имеет одного ребенка.

Важным аспектом литургии является надежность: участники богослужения могут быть 
уверены, что в их собственной общине и даже в самой удаленной общине звучит одна и та же 
литургия, звучат одни и те же тайноустановительные слова, слова благословения. Об этом 
свидетельствует Окружной Апостол Эрих в статье о сестре по вере, которая испытала на себе 
надежность литургии.
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Б
ог дал нам миссию использовать и защищать 
Его творение. Каждый день нас окружает 
бесчисленное множество чудес, которые мы 
иногда замечаем больше, а иногда меньше. 

Общее изумление творением Божьим является для 
нас основой осознания нашей личной ответственно-
сти перед творением Божьим и активного воплоще-
ния его в жизнь. Мы можем снова научиться этому 
чувству чуда у наших детей. Постепенно мы можем 
приобщить своих детей к ответственной жизни в Бо-
жьем творении.
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аМарайке Финнерн работает учителем 

и является школьным тьютором в началь-
ной школе г. Гамбурга (Германия). Она 
руководит рабочей групой «Дети 
и занятия» Региональной церкви Север-
ная и Восточная Германия.

Как научить детей 

ответственности за творение?

СОХРАНЯТЬ ТВОРЕНИЕ

Во-первых, нам нужно время, чтобы открывать, 
наблюдать и удивляться. В то время как мы вместе 
с детьми разглядываем, например, звездное небо, 
наблюдаем за улиткой или всеми своими органами 
чувств постигаем яблоко, мы можем научить их важ-
ности творения Бога и тому, как его бережно исполь-
зовать. 

Дети многому учатся, наблюдая. Если мы будем 
действовать экологически сознательно и, например, 

будем перерабатывать мусор, экономить энергию и ува-
жать природу, а также будем уделять время тому, 
чтобы объяснить свои действия и решения детям, то  
они с большей готовностью последуют нашему при-
меру.

Детям нужны практические примеры, где они мо-
гут что-то сделать сами. Сажая растение, ухаживая 
за ним и собирая его плоды, они могут развить чув-
ство уважения к природе. Все, что им нужно сделать, 
это просто посадить одну фасоль на подоконник.  
Совместные действия, такие как сбор мусора с сосе-
дями, также могут поддержать детей.

Принимая решения для нашей повседневной жиз-
ни – такие, например, как: избегать пластиковых 
отходов или экономить питьевую воду, – мы можем 
простыми словами объяснить детям, что мы делаем. 
Таким образом, они смогут увидеть, что за нашими 
действиями стоят сознательные решения. Постепен-
но мы сможем передать детям все больше и больше 
ответственности, например, сортировать мусор или 
ухаживать за растениями.

Во всех этих импульсах важно, чтобы мы призна-
вали ответственные решения или заявления детей 
и хвалили их за них. Требуется много терпения и по-
следовательности, чтобы научить детей ответствен-
но относиться к творению. Восхваляя чудеса творе-
ния Бога в нашей повседневной жизни и постоянно 
работая над воплощением нашей миссии в жизнь, 
мы можем помочь детям жить осознанно, с благо-
дарностью и уважением в этом творении.

ННС   04 | 202422
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Трансляционное Богослужение Окружного Апостола Михаэля Эриха

В 
Новоапостольской церкви время от вре-
мени проводится прямая трансляция 
богослужений Первоапостола и Окруж-
ного Апостола (ОА). Братья и сестры 

имеют, таким образом, возможность, хотя и на 
расстоянии, присутствовать на этих богослу-
жениях. В воскресенье, 21 января 2024 года, ОА 
Михаэль Эрих провел первое в этом году транс-
ляционное богослужение, которое из общины  
г. Ульма/Германия по каналам «YouTube» пере-
давалось на регион его деятельности, в который 
входит также Украина. Подаем краткое изложе-
ние этого богослужения. 

В основу этого богослужения была положена 
библейская цитата из Иуды 20:

«А  вы, возлюбленные, назидая себя на свя-
тейшей вере вашей, молясь Духом Святым…»

Песни: 106 (Вступление), 120.3 (Покаяние),  
103 (Святое Причастие).

Апостол Иуда, из послания которого взята наша библейская цитата, был братом Иисуса. В этом послании 
он выступает против лжеучителей и призывает держаться «святейшей веры», которую возвещали Апостолы 
(стихи 3 и 17), и соответственно жить. Тогда, как и сегодня, многое ставилось под сомнение. Эта «святейшая 
вера» основывается на Евангелии Иисуса Христа и сегодня тоже проповедуется Апостолами в соответствии с 
положениями нашего Катехизиса. 

С одной стороны, вера должна быть, фундаментом нашей жизни! Спросим себя: «Какое значение имеет вера 
для меня?» Первоначальная христианская церковь в Иерусалиме является положительным примером веры, ко-
торая является фундаментом праведной жизни (Деяния 2, 42). 

С другой стороны, Апостол Иуда призывает нас молиться «Духом Святым», то есть руководствоваться в сво-
их молитвах Духом Святым. Это подводит к нашему девизу на 2024 год: «Молитва действует». Однако молитва 
действует только тогда, когда является правильной. В этом отношении Господь дает нам следующие советы:

 Важна не внешняя форма или публичное произнесение молитвы. Молиться в синагоге или на людях 
было в эпоху Иисуса Христа чем-то привычным. «Наградой» за публичную молитву было восхищение 
людей, которые любовались внешней набожностью молящегося (От Матфея 6, 5).

 Важно не произносить в молитве большое количество слов, которые в конечном итоге не содержат ника-
кого смысла (От Матфея 6, 7).

 Истинное обращение к Богу в молитве происходит в момент тишины. Маленькая кладовка, о которой 
упоминает Господь, была кладовой без окон. Следовательно, важно, отвернувшись от внешнего мира, 
установить связь с Богом. На такую молитву Бог отвечает (От Матфея 6, 6).

В нашей библейской цитате говорится также о том, что надо молиться «Духом Святым», то есть руководство-
ваться Святым Духом. В этом отношении даю три следующие совета:

 Нужно молиться уверенно (От Матфея 7, 7-11). Эта уверенность проявляется в доверии к Божьей любви 
и мудрости. Он не дает Своим детям ни ненужного (стих 9), ни вредного (стих 10) для того, чтобы они 
совершенствовались.

 Давайте молиться настойчиво, как об этом сказано в притче о вдове и несправедливом судье (От Луки 18, 1). 
Кто проявляет такую веру, тот познает Бога. 

 Важно также приходить к Богу с правильным внутренним настроем. Фарисей хотел оправдать себя пе-
ред Богом, однако мытарь оказался оправданным перед Богом, потому что смиренно и с раскаянием 
приступил к Нему (От Луки 18, 9).
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В
ам тоже это знакомо? На кассе супермарке-
та – очередь. И прежде чем откроется еще 
одна касса, некоторые люди спекулируют 
именно на этом и с полной до краев тележкой 

для покупок заранее занимают выгодную позицию 
перед пока еще закрытой кассой. Но как только на 
горизонте появляется дополнительный кассир, начи-
нается что-то типа бега наперегонки с элементами бок-
са. Ведь вы торопитесь. Старик со своими ходунками 
может постоять сзади. Все равно ему целый день делать 
нечего. А после в трамвае он не успеет занять последнее 
свободное сиденье, ведь вы были быстрее.

Эгоизм локтевого общества превращает слабых, 
больных и беззащитных в жертв. Апостол Павел, 
вероятно, всегда стоял бы в трамвае, потому что он 
сказал: «Не о себе только каждый заботься, но каж-
дый и о других» (Филиппийцам 2, 4). Тот, кто сле-
дит за своими соседями, проявляет осторожность, 
предусмотрительность и внимательность. Для этого 
необходим любящий взгляд, направленный не толь-
ко на самого себя.

Послание Христа о милосердии может спасти нас 
от того, чтобы наша жизнь превратилась в вечное 
селфи, от того, что в видоискателе камеры мы всегда 
будем видеть только себя. Однажды, когда ученики 
Иисуса спорили о том, кто из них больший, Христос 
сказал: «...кто из вас больше, будь как меньший, и на-
чальствующий – как служащий». Это были не про-
сто благочестивые слова. Иисус соделал Себя слугой 
Своих учеников и омыл им ноги, грязные от уличной 
пыли. И, наконец, Он отдал за них Свою жизнь. И за 
нас тоже.

Обществу нужны самоотверженные слуги. Тогда 
то, что служит другим, не исчерпывается рутиной 
бездушного обслуживающего общества. Создание ис-
тинной ценности начинается с уважения. А уважение 
включает в себя заботу о слабых и бедных, о беззащит-
ных детях и бездомных беженцах. Если сегодня где-то 
идет борьба за место, просто дружелюбно посмотрите 
на человека рядом с вами и скажите: «После Вас!» За 
этим не обязательно должно последовать омывание 
ему ног.

После Вас!

[ПОСТСКРИПТУМ]
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